

Novática, revista fundada en 1975 y decana de la prensa informática española, es el órgano oficial de expresión y formación continua de ATI (Asociación de Técnicos de Informática), organización que edita también la revista REICIS (Revista Española de Innovación, Calidad e Ingeniería del Software). **Novática** co-edita asimismo UPGRADE, revista digital de CEPIS (Council of European Professional Informatics Societies), en lengua inglesa, y es miembro fundador de UPENET (UPGRADE European Network).

- < <http://www.ati.es/novatica/> >
- < <http://www.ati.es/reicis/> >
- < <http://www.upgrade-cepis.org/> >

ATI es miembro fundador de CEPIS (Council of European Professional Informatics Societies) y es representante de España en IFIP (International Federation for Information Processing); tiene un acuerdo de colaboración con ACM (Association for Computing Machinery), así como acuerdos de vinculación o colaboración con AdaSpain, AIZ, ASTIC, RITSI e Hispalinux, junto a la que participa en Prolnova.

Consejo Editorial

Joan Batlle Montserrat, Rafael Fernández Calvo, Luis Fernández Sanz, Javier López Muñoz, Alberto Libel Balloni, Gabriel Martí Fuentes, Josep Moias i Bertran, José Onofre Montes Andrés, Olga Pallás Codina, Fernando Piara Gómez (Presidente del Consejo), Ramon Puigjaner Trepal, Miquel Sarries Griño, Adolfo Vázquez Rodríguez, Asunción Yturbe Herranz

Coordinación Editorial

Llorenç Pagés Casas <pages@ati.es>

Composición y autedición

Jorge Llácer Gil de Rameles

Traducciones

Grupo de Lengua e Informática de ATI <http://www.ati.es/gt/lengua-informatica/>

Administración

Tomás Brunete, María José Fernández, Enric Camarero, Felicidad López

Secciones Técnicas - Coordinadores

Acceso y recuperación de la información

José María Gómez Hidalgo (Opennet), <jmgomez@yahoo.es>

Manuel J. María López (Universidad de Huelva), <manuel.maria@diesta.uhu.es>

Administración Pública electrónica

Francisco López Crespo (MAE), <flc@ati.es>

Arquitecturas

Enrique F. Torres Moreno (Universidad de Zaragoza), <enrique.torres@unizar.es>

Jordi Tubella Morgadas (DAC-UPC), <jordit@ac.upc.es>

Análisis STIC

Marina Touriño Troitiño, <marinatourino@marinatourino.com>

Manuel Palao García-Suelto (ASIA), <manuel@palao.com>

Base de datos

Isabel Hernando Collazos (Fac. Derecho de Donostia, UPV), <isabel.hernando@ehu.es>

Elena Davara Fernández de Marcos (Davara & Davara), <edavara@davara.com>

Expediente Universitario de la Informática

Cristóbal Paraja Flores (DSIC-UPM), <cparaja@si.upm.es>

J. Angel Velázquez Irujibe (DLSI, URJC), <angel.velazquez@urjc.es>

Entorno digital personal

Andrés Marín López (Univ. Carlos III), <amarin@it.uc3m.es>

Diego Gachet Páez (Universidad Europea de Madrid), <gachet@uem.es>

Estándares Web

Encarna Quesada Ruiz (Virati) <encarna.quesada@virati.com>

José Carlos del Arco Prieto (TOP Sistemas e Ingeniería) <jcarco@gmail.com>

Basión del Conocimiento

Juan Baiget Solé (Cap Gemini Ernst & Young), <juan.baiget@ati.es>

Informática y Filosofía

José Ángel Olivas Varela (Escuela Superior de Informática, UCLM) <joseangel.olivas@uclm.es>

Kerim Gherab Martin (Liverpool University) <kgherab@gmail.com>

Informática Gráfica

Miguel Chover Sellés (Universitat Jaume I de Castellón), <chover@lsi.uji.es>

Roberto Vivó Hernández (Eurographics, sección española), <rvivo@dstc.upv.es>

Lenguaje del Software

Javier Dolado Cosin (DLSI-UPV), <dolado@si.ehu.es>

Daniel Rodríguez García (Universidad de Alcalá), <daniel.rodriguez@uah.es>

Inteligencia Artificial

Vicente Botti Navarro, Vicente Julián Inglada (DSIC-UPV) <vbotti@inglada@dsic.upv.es>

Información Persona-Computador

Pedro M. Latore Andrés (Universidad de Zaragoza, AIPO) <platore@unizar.es>

Francisco I. Gutierrez Vela (Universidad de Granada, AIPO) <fgutierrez@ugr.es>

Lenguaje e Informática

M. del Carmen Ugarte García (IBM), <cuarte@ati.es>

Lenguajes Intermedios

Oscar Belmonte Ferrández (Univ. Jaime I de Castellón), <belfern@lsi.uji.es>

Inmaculada Coma Tatay (Univ. de Valencia), <inmaculada.coma@uv.es>

Lingüística computacional

Xavier Gómez Guinovart (Univ. de Vigo), <xggo@uvigo.es>

Manuel Palomar (Univ. de Alicante), <mpalomar@dlsi.ua.es>

Mundo estudiantil y jóvenes profesionales

Federico G. Mon Trotti (RITSI) <gnu.fede@gmail.com>

Mikel Salazar Peña (Área de Jóvenes Profesionales, Junta de ATI Madrid), <mikelbo_uni@yahoo.es>

Profesión Informática

Rafael Fernández Calvo (ATI), <rfo@ati.es>

Miquel Sarries Griño (Ayto. de Barcelona), <msarries@ati.es>

Redes y servicios informáticos

José Luis Marzo Lázaro (Univ. de Girona), <joseluis.marzo@udg.es>

Juan Carlos López López (UCLM), <juancarlo@uclm.es>

Seguridad

Javier Arellano Bertolin (Univ. de Deusto), <jarellito@eside.deusto.es>

Javier López Muñoz (ETSI Informática-UMA), <jlm@cc.uma.es>

Sistemas de Tiempo Real

Alejandro Alonso Muñoz, Juan Antonio de la Puente Alfaro (DIT-UPM), <agalonso_puente@dit.upm.es>

Software Libre

Jesus M. González Barahona (GSYC-URJC), <jgb@gsyc.es>

Imel Herráiz Tabernera (UAX), <isra@herraiiz.org>

Tecnología de Objetos

Jesus Garcia Molina (DS-UM), <jmolina@um.es>

Gustavo Rossi (LIFIA-UNLP, Argentina), <gustavo@sol.info.unlp.edu.ar>

Tecnologías para la Educación

Juan Manuel Doboero Beardo (UC3M), <doboero@inf.uc3m.es>

César Pablo Córcoles Brinco (UOC), <ccorcoles@uoc.edu>

Tecnologías y Empresa

Didac López Viñas (Universitat de Girona), <didac.lopez@ati.es>

Francisco Javier Cantais Sánchez (Indra Sistemas), <fjcantais@gmail.com>

Tendencias tecnológicas

Alonso Alvarez García (TID), <aad@tid.es>

Gabriel Martí Fuentes (Interbits), <gabi@atinet.es>

TIC y Turismo

Andrés Aguayo Maldonado, Antonio Guevara Plaza (Univ. de Málaga) <aguayo_guevara@loc.uma.es>

TIC y Turismo

Andrés Aguayo Maldonado, Antonio Guevara Plaza (Univ. de Málaga) <aguayo_guevara@loc.uma.es>

TIC y Turismo

Andrés Aguayo Maldonado, Antonio Guevara Plaza (Univ. de Málaga) <aguayo_guevara@loc.uma.es>

TIC y Turismo

Andrés Aguayo Maldonado, Antonio Guevara Plaza (Univ. de Málaga) <aguayo_guevara@loc.uma.es>

TIC y Turismo

Andrés Aguayo Maldonado, Antonio Guevara Plaza (Univ. de Málaga) <aguayo_guevara@loc.uma.es>

TIC y Turismo

Andrés Aguayo Maldonado, Antonio Guevara Plaza (Univ. de Málaga) <aguayo_guevara@loc.uma.es>

editorial

2008-2011: tres años en la vida de ATI

> 02

Actividades de ATI

Reunión de ATI con una delegación china del CIE

> 03

Ramon Puigjaner investido doctor honoris causa por la Universidad de Asunción

> 04

XII Edición de las Jornadas de Innovación y Calidad del Software

> 04

Noticias de CLEI

Conferencia Latinoamericana de Informática (CLEI 2010)

> 05

monografía

Visión por computador

(En colaboración con UPGRADE)

Editores invitados: *Didac López Viñas, Marc Bigas Bachs, Viktu Pons Colomer, László Szirmay-Kalos*

Presentación. Visión por computador: Imaging Revolution

> 08

Didac López Viñas, Marc Bigas Bachs, Viktu Pons Colomer, László Szirmay-Kalos

Oclusión ambiental e iluminación indirecta basada en GPU

> 10

Balázs Tóth, Tamás Umenhoffer, László Szirmay-Kalos, Mateu Sbert

Percepción tridimensional, midiendo la realidad

> 17

Joaquim Salvi

Tecnologías 3D: Una mirada al futuro

> 19

Entrevista a Steve Schklair

Renderización no fotorealística en cinematografía

> 22

Tamás Umenhoffer, László Szécsi, Milán Magdics, Gergely Klár, László Szirmay-Kalos

De la creatividad a la Multimedia: Los "Serious Games"

> 29

Oscar García Pañella, Emiliano Labrador Ruiz de la Hermosa,

Anna Badía Corrons, Pau Moreno Font

20.000 fotografías bajo el mar

> 33

Rafael García

Los inicios del entorno WEB 3D

> 35

Jordi Llrod

secciones técnicas

Entorno Digital Personal

Integración de servicios inteligentes de e-salud y acceso a la información para personas mayores

> 37

Diego Gachet Páez, Diego Expósito, Juan Ramón Ascanio, Rafael García Leiva

Estándares Web

Orinoco Framework: publicación, composición y ejecución de Servicios Web en ambientes GRID

> 40

Keyris Kiss, Eduardo Blanco, Yudith Cardinale

Mundo estudiantil y jóvenes profesionales

> 48

Kora: Control de entorno adaptable mediante dispositivos móviles

Jose Alcalá Correa

CasualServices: Busca y comparte tus servicios favoritos

> 51

Daniel Martín Yerga

TBO: Editor sencillo de cómics para GNOME

> 54

Daniel García Moreno

Visualizando los resultados de búsqueda a través de Visuse

> 56

José Luis López Pino

WikiUNIX: Tutorial en formato wiki sobre sistemas operativos Unix con plataforma de prueba

> 58

Noelia Sales Montes

Aprendizaje y prototipado con microcontroladores utilizando Curuxa

> 61

Adrián Bulnes Parra

Cañafote: Redes de sensores basados en placas Arduino

> 63

Álvaro Neira Ayuso

Tivion: Un simple reproductor de streaming para TV y radio online

> 65

Ángel Guzmán Maeso

Referencias autorizadas

> 67

sociedad de la información

Programar es crear

Sudoku (Competencia UTN-FRC 2009, problema B, solución)

> 74

Julio Javier Castillo, Diego Javier Serrano

Mi número de Erdos (enunciado)

> 76

Mi número de Erdos (enunciado)

asuntos interiores

Coordinación Editorial / Programación de Novática / Socios Institucionales

> 77

Monografía del próximo número: "Internet de las cosas"

Las opiniones expresadas por los autores son responsabilidad exclusiva de los mismos. **Novática** permite la reproducción, sin ánimo de lucro, de todos los artículos, a menos que lo impida la modalidad de © o *copyright* elegida por el autor, debiéndose en todo caso citar su procedencia y enviar a **Novática** un ejemplar de la publicación.

Coordinación Editorial, Redacción Central y Redacción ATI Madrid

Padilla 66, 3º, dcha., 28006 Madrid

Tfn. 914029391; fax. 913093685 <novatica@ati.es>

Composición, Edición y Redacción ATI Valencia

Av. del Reino de Valencia 23, 46005 Valencia

Tfn./fax. 963330392 <secreval@ati.es>

Administración y Redacción ATI Cataluña

Via Lalestania 46, ppal. 1º, 08003 Barcelona

Tfn. 934129235; fax. 934127713 <secrecat@ati.es>

Redacción ATI Aragón

Lagasca 9, 3-B, 50006 Zaragoza

Tfn./fax. 976235161 <secreara@ati.es>

Redacción ATI Andalucía

Alameda de las Carreras 10, Sevilla

Tfn. 954661111 <secreand@ati.es>

Redacción ATI Galicia

Rúa de Galicia 1, Santiago de Compostela

Tfn. 981234567 <secregal@ati.es>

Suscripción y Ventas

<http://www.ati.es/novatica/interes.html>, ATI Cataluña, ATI Madrid

Publicidad

Padilla 66, 3º, dcha., 28006 Madrid

Tfn. 914029391; fax. 913093685 <novatica@ati.es>

Imprenta: Derra S.A., Juan de Austria 66, 08005 Barcelona

Diseño: Ingalte B 15, 154-1975 -- ISSN: 0211-2124; CODEN NOVATEC

Portada: La mirada circular - Concha Añes Pérez / © ATI

Diseño: Fernando Agresta / © ATI 2003

Las habituales referencias que desde 1999 nos ofrecen los coordinadores de las Secciones Técnicas de nuestra revista pueden consultarse en <http://www.ati.es/novatica/lecturas.html>.

Sección Técnica "Acceso y recuperación de información" (José María Gómez Hidalgo, Manuel J. Maña López)

Tema: Demostración - NaturalOpinions de Bitext

Recientemente, la empresa española de tecnologías de la lengua Bitext ha lanzado una demostración de su solución NaturalOpinions, que realiza análisis automático de presencia y reputación digital.

La demostración está basada en la tecnología de Análisis de Sentimiento y Minería de Opiniones, consistente en la detección de la polaridad de una expresión en lenguaje natural. Por ejemplo, la expresión "Cada día me gusta más lo que dice Obama", arroja en principio una valoración positiva sobre este personaje y sus declaraciones, aunque si va acompañada de un emoticono, puede interpretarse como ironía.

Se puede observar que identificar esta polaridad se trata de una tarea difícil, que hunde sus raíces en trabajos realizados en los años 70 pero que ha sufrido espectaculares avances en la última década, motivados por la creciente cantidad de información disponible en la Web.

La demostración incluye la búsqueda de marcas y de personas, y el análisis de las opiniones sobre ellas en tiempo real. Aunque la demostración se restringe a un conjunto concreto de personas y marcas, da una idea bastante aproximada de lo que se puede conseguir con las tecnologías de Minería de Opiniones.

La demostración está disponible en: <http://demos.bitext.com/naturalopinions/>.

Para el lector interesado, es extremadamente recomendable el artículo recopilatorio de Bo Pang y Lillian Lee:

Bo Pang, Lillian Lee. Opinion mining and sentiment analysis. *Foundations and Trends in Information Retrieval* 2(1-2), pp. 1-135, 2008. Disponible online en <http://www.cs.cornell.edu/home/llee/opinion-mining-sentiment-analysis-survey.html>.

Tema: Recursos - Seminarios MAVIR

El Consorcio MAVIR es una red de investigación co-financiada por la Comunidad de Madrid y el Fondo Social Europeo bajo los programas de I+D en TIC MA2VICMR (2010-2013) y MAVIR (2006-2009) formada por un equipo multidisciplinar de científicos, técnicos, lingüistas y documentalistas para desarrollar un esfuerzo integrador en las áreas de investigación, formación y transferencia de tecnología.

En esta red se fomenta la cooperación técnica y científica entre distintas universidades y empresas, con el fin de mejorar los sistemas de acceso y recuperación de información. Su portal incluye profusa información sobre las actividades de los grupos de investigación y las empresas asociadas. Una de las actividades más interesantes realizadas en MAVIR es la realización periódica de seminarios sobre diversos aspectos del acceso a la información, como las siguientes:

- Ed Hovy: "A New Semantics: Merging Propositional and Distributional Information"
- Janyce Wiebe: "MPQA Corpus"
- Hugo Zaragoza: "Recuperación de Información con Anotaciones Lingüísticas en Yahoo! Answers"
- Bernardo Magnini: "Towards Interactive Question Answering: An

Ontology-Based Approach"

- Mark Stevenson: "Disambiguation of Biomedical Texts"

Los contenidos de las conferencias (presentaciones, y en ocasiones, el video de la sesión) están disponibles en la página de seminarios de MAVIR: <http://www.mavir.net/talks>.

Tema: Discusión - Sobre Google y la privacidad en Internet

Cuanto más buscamos información y navegamos por la red, más información sobre nuestros intereses, hábitos y relaciones se acumula en los sistemas de los buscadores Web. En las Redes Sociales, los usuarios ponen su información personal y profesional "motu proprio", pero en los buscadores no es así (aunque estén aceptando los términos del servicio).

Eric Schmidt, uno de los fundadores de Google y actual *Chief Engineer Officer* de la compañía, fue entrevistado por el polémico humorista americano Stephen Colbert en su programa *The Colbert Report* acerca de la privacidad en Google, sus esfuerzos de minería de datos, y su posición en China, en clave de humor.

Uno de los comentarios que más ha llamado la atención del público es la respuesta a la pregunta: "Cuándo nuestros niños crezcan y vean todo lo que hay sobre ellos en Internet, ¿no se cambiarán de identidad?" La respuesta de Schmidt sobre esta cuestión es algo alarmante: "Eso es un chiste, y además no muy bueno". Y es alarmante porque ya se están produciendo fenómenos como las bajas sistemáticas de las redes sociales a causa de las políticas de privacidad.

Otra pregunta interesante es: "El eslogan de la compañía es 'Don't be evil' (no seas malo). Con toda esta información, ¿Cuándo empezará Google a serlo?" La respuesta de Schmidt es "nunca", y aunque según Colbert, "todos los hombres son pecadores", Schmidt lo tiene claro: "Google es una compañía". Aun en tono de humor, estos y otros comentarios en la entrevista de apenas cinco minutos merecen atención y reflexión.

Más información en: SearchEngineWatch sobre The Colbert Report: <http://blog.searchenginewatch.com/100922-091319>.

Facebook Quitters Day: <http://www.quitfacebookday.com/>.

Sección Técnica "Auditoría SITIC"

(Marina Touriño Troitiño, Manuel Palao García-Suelto)

Tema: Nueva legislación y su relación con las TI y Auditoría de TI-MT

La importancia de los sistemas informáticos, y en general de las tecnologías de la información (TI) y su control en la gestión de actividades empresariales y de negocio, es un hecho irrefutable. Esta afirmación se puede constatar ya que, aunque yendo por detrás generalmente de la ocurrencia de situaciones negativas, la legislación para muy diversas situaciones comienza siempre a tener en cuenta el control de las TI.

Algunos ejemplos recientes:

1. Ley 10/2010 de 28 de abril, de prevención del blanqueo de capitales y de la financiación del terrorismo. Además de ampliar el ámbito de sujetos obligados, hace hincapié en los sistemas de control interno para prevenir el blanqueo de capitales y/o financiación del terrorismo. En relación con este aspecto de control hace dos menciones, entre otras, que es conveniente destacar por la novedad en una ley de este tipo:

- En el artículo 16 sobre Productos u operaciones propicias al anonimato y nuevos desarrollos tecnológicos, establece "Los sujetos

obligados prestarán especial atención a todo riesgo de blanqueo de capitales o de financiación del terrorismo que pueda derivarse de productos u operaciones propicias al anonimato, o de nuevos desarrollos tecnológicos, y tomarán medidas adecuadas a fin de impedir su uso para fines de blanqueo de capitales o de financiación del terrorismo".

Atención con el desarrollo de productos (comercio electrónico, etc.) que permitan este anonimato, dentro de los baremos que esta legislación pueda entender como casos "sospechosos" de blanqueo.

- En el artículo 26 de control interno, entre otras medidas, establece: *"Los órganos de prevención del blanqueo de capitales y la financiación del terrorismo operarán, en todo caso, con separación funcional del departamento o unidad de auditoría interna del sujeto obligado".*

Reconoce la independencia de la auditoría interna, entre las que se encuentran generalmente funciones de auditoría de TI.

- En el artículo 25.2, sobre conservación de documentos, se establece *"Los sujetos obligados, con las excepciones que se determinen reglamentariamente, almacenarán las copias de los documentos de identificación a que se refiere el artículo 3.2 en soportes ópticos, magnéticos o electrónicos que garanticen su integridad, la correcta lectura de los datos, la imposibilidad de manipulación y su adecuada conservación y localización".*

Y ya llegamos a temas de fiabilidad de la información "digital" o electrónica (firma electrónica, registros de acceso, etc. ¿?).

2. La Ley Orgánica 5/2010, de 22 de junio, por la que se modifica la Ley Orgánica 10/1995, de 23 de noviembre, del Código Penal, modifica e incrementa los posibles "delitos informáticos", pero introduce una novedad importante:

- En el nuevo artículo 31 bis, se establece: *"En los supuestos previstos en este Código, las personas jurídicas serán penalmente responsables de los delitos cometidos en nombre o por cuenta de las mismas, y en su provecho, por sus representantes legales y administradores de hecho o de derecho. En los mismos supuestos, las personas jurídicas serán también penalmente responsables de los delitos cometidos, en el ejercicio de actividades sociales y por cuenta y en provecho de las mismas, por quienes, estando sometidos a la autoridad de las personas físicas mencionadas en el párrafo anterior, han podido realizar los hechos por no haberse ejercido sobre ellos el debido control atendidas las concretas circunstancias del caso."*

¿Qué ocurre si un empleado utilizando la tecnología de la empresa comete fraudes o delitos informáticos (robo de información, divulgación de datos, etc.), por no tener los controles adecuados?

3. Ley 12/2010, de 30 de junio, por la que se modifica la Ley 19/1988, de 12 de julio, de Auditoría de Cuentas, la Ley 24/1988, de 28 de julio, del Mercado de Valores y el texto refundido de la Ley de Sociedades Anónimas aprobado por el Real Decreto Legislativo 1564/1989, de 22 de diciembre, para su adaptación a la normativa comunitaria, establece en referencia al Comité de Auditoría de las entidades de interés público, que sus funciones incluyen:

- *"Supervisar la eficacia del control interno de la sociedad, la auditoría interna, en su caso, y los sistemas de gestión de riesgos, así como discutir con los auditores de cuentas o sociedades de auditoría las debilidades significativas del sistema de control interno detectadas en el desarrollo de la auditoría."*

Cualquier sistema financiero y de negocio se apoya en sistemas informáticos y en tecnologías de la información, por lo tanto, el

control interno que debe "supervisar" y "certificar" el Comité de Auditoría incluye también la fiabilidad de los sistemas que tratan la información de la entidad.

La gestión de riesgos también implica la gestión de riesgos de TI.

4. Está en proyecto Ley de Economía Sostenible, que amplía el contenido mínimo del informe anual de Gobierno Corporativo.

5. Y todo esto, sin contar con novedades en los respectivos desarrollos reglamentarios, además de otra legislación con referencias más específicas a la tecnología (Protección de datos, Firma Electrónica, Esquema Nacional de Seguridad que afecta a entidades privadas que presten servicios de TI a organismos oficiales, Facturación Electrónica, Conservación de datos relativos a las comunicaciones electrónicas y a las redes públicas de comunicaciones, y un largo etc.).

Resumiendo, tanto auditores de TI (internos o externos), como consultores en seguridad de TI, en gestión y gobierno de TI, deberán tener cada vez más en cuenta una serie de preceptos legales, que aunque no se refieran concretamente a TI, sí afectan a los servicios de los sistemas de información como parte del cumplimiento legal de las entidades.

Sección Técnica "Derecho y Tecnologías" **(Elena Davara Fernández de Marcos)**

Tema: *La UE creará un centro común para luchar contra el cibercrimen*

La falta de seguridad, el desconocimiento y las diversas vulnerabilidades detectadas en el uso de las Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (TIC) son aún una gran preocupación para las autoridades comunitarias. Y es que, a día de hoy, son más de 750.000 millones de euros, o lo que es lo mismo, el 1% del PIB comunitario, lo que destina anualmente la Unión Europea a luchar contra la ciberdelincuencia. Pese a las múltiples iniciativas llevadas a cabo, el protagonismo de este tipo de delitos crece por momentos y ante la proliferación que están experimentando a nivel mundial, el Ejecutivo comunitario ha propuesto la creación de un centro europeo del cibercrimen para contribuir a la protección de particulares y empresas en este sentido.

En concreto, cabe destacar que la citada iniciativa se materializará con la puesta en marcha en 2012 de un «sistema de respuesta rápida» para blindar los ordenadores objeto de ataques por parte de las mafias que circulan por Internet y que tienen como misión obtener información, tanto de personas privadas como de empresas, para venderlas posteriormente en el "mercado negro de información". En esta misma línea, la Unión Europea está estudiando la posibilidad de crear un sistema de alerta e intercambio de información comunitario sobre delitos informáticos para fomentar la colaboración y cooperación activa de todos los Estados y erradicar finalmente esta lacra.

Y es que, no hay duda, de que la realidad del cibercrimen no deja indiferente a nadie por cuanto las consecuencias son enormes para el conjunto del Estado en lo que se refiere a la inseguridad jurídica que produce y a las cuantiosas pérdidas económicas que supone. Por ello, son numerosas las muestras de preocupación en forma de iniciativas, proyectos y debates que, tanto desde la Unión Europea como desde Estados Unidos se efectúan. En esta línea, simplemente destacar la celebración de la Cumbre de Lisboa en la que los citados Estados anunciaron la creación de un grupo de trabajo que, con los esfuerzos conjuntos de Estados Unidos y de la Unión Europea- luchará para combatir esta nueva forma de crimen organizado, colaborando a la mejora de la seguridad jurídica en el uso de las Nuevas Tecnologías.

<<http://www.consumer.es/web/es/tecnologia/2010/11/23/197313.php>>.

Tema: *Consulta de las multas de tráfico vía telemática*

Todas las empresas, organismos y organizaciones, tanto públicas como privadas, están modificando su tradicional forma de trabajar mediante la implantación generalizada del uso de las TIC, destacando como claros ejemplos el uso del correo electrónico para comunicarse o la búsqueda de información a través de Internet. En esta misma línea de modernización de técnicas de trabajo en aras de una mayor eficacia y eficiencia que redunde en beneficio de todos, se enmarca la última iniciativa llevada a cabo por la Dirección General de Tráfico que, aprovechando la reciente reforma de la Ley de Tráfico, ha incluido un servicio, a través de su página web, por el cual podrá consultarse el Tablón Edictal de Sanciones de Tráfico o Testra. En todo caso, conviene destacar que la citada iniciativa sustituirá a la publicación de las multas en los boletines oficiales provinciales, es decir, sustituirá a la tradicional forma de comunicar las sanciones sin excesivo éxito en lo que respecta al conocimiento efectivo de la misma por parte de los conductores.

Y es que, según ha indicado el propio subdirector general de normativa de la DGT, la citada iniciativa tendrá más importancia para el ciudadano de la que inicialmente pudiera parecer por cuanto "Una de cada tres notificaciones de los radares fijos se van al Boletín Oficial de la Provincia porque no encontramos al ciudadano en casa y acaba finalmente en una multa que se embarga en la cuenta del ciudadano sin que se haya enterado nadie". En este sentido, el Testra servirá para reducir cuantiosamente el número de embargos en la cuenta del conductor por desconocimiento de la sanción impuesta, por cuanto el tablón telemático permitirá que cualquier conductor que tenga acceso a Internet compruebe con un simple clic de ratón si tiene multas pendientes de pago y el plazo para las mismas, antes de que se proceda al embargo. En todo caso, y puesto que se trata de una iniciativa en su primer período de implantación, cabe destacar que el Testra sólo funcionará para las multas impuestas por la DGT y sus órganos homólogos en las comunidades vasca y catalana, aunque se prevé que en los próximos meses se extienda a todo el territorio nacional.

En esta misma línea, simplemente traer a colación la puesta en marcha de la Dirección Electrónica Vial (DEV) gracias a la que el usuario que así lo desee contará con un buzón electrónico (resultando obligatorio para las empresas) en el que se podrán recibir todas las notificaciones de tráfico, tanto las sanciones impuestas como recordatorios para pasar la Inspección Técnica de Vehículos (ITV) o la fecha de vencimiento del seguro, entre otros aspectos. Por último, simplemente destacar que al tratarse de una decisión libre del conductor, en caso de que no desee recibir la citada información por medios electrónicos, seguirá recibiendo sus notificaciones por correo postal <http://www.cincodias.com/articulo/tecnologia/multas-pendientes-trafficopdran-consultarse-pagina-web/20101122cdscdstec_1/>.

Tema: *La AEPD analiza el cumplimiento de la LOPD en los hospitales españoles*

La Agencia Española de Protección de Datos es el organismo encargado de velar por el cumplimiento de la normativa vigente en la materia por parte de todas las entidades públicas y privadas que tratan datos de carácter personal. Por ello, además de hacer uso de su potestad sancionadora atendiendo las denuncias interpuestas por los interesados, cíclicamente realiza las denominadas "inspecciones sectoriales" que tienen por objeto conocer el cumplimiento grosso modo de lo dispuesto por la LOPD y su normativa de desarrollo en un determinado sector. En esta ocasión, el sector escogido ha sido el sanitario y, en este sentido, la AEPD ha inspeccionado diversos centros sanitarios tanto públicos como privados repartidos por toda

la geografía española y ha informado de sus conclusiones entre las que destaca principalmente que los centros privados observan mayor nivel de cumplimiento de la normativa en protección de datos que los públicos.

Como no podía ser de otra manera, en la inspección que ha dado lugar al informe final se tienen en cuenta todos los aspectos relacionados con los principios en protección de datos, las obligaciones y los derechos del interesado por parte de los hospitales, a saber: la inscripción de ficheros, la inclusión de cláusulas informativas que contengan todos los requisitos exigidos por el artículo 5 de la Ley en los formularios de recogida de datos, la facilidad de los ciudadanos para ejercer sus derechos o la implantación de medidas de seguridad, entre otros aspectos.

Por lo que se refiere a cifras del informe, cabe afirmar que, si bien el porcentaje en lo que se refiere a la creación del Documento de Seguridad es elevado, ascendiendo a un 98% en los centros privados y a un 83% en los centros públicos, el informe revela la existencia de varios centros sanitarios, principalmente públicos, con importantes deficiencias. En concreto, la AEPD afirma en su informe que el 35% de los hospitales públicos carece de sistemas de almacenamiento de las historias clínicas en papel adecuados (archivadores con cerradura), mientras que el 89,4% de los hospitales privados afirma disponer de ellos. Además, se observan deficiencias en la implantación de los registros de acceso a la información ya que alrededor de un 62,6% de los hospitales públicos, frente al 85,6% de los privados, manifiesta que guarda un registro de todos los accesos a la información.

Por último, simplemente destacar que si bien la citada inspección no va a resultar en una sanción a los hospitales analizados por incumplimiento, la AEPD ha adoptado dos medidas para erradicar la vulneración de la normativa vigente en la materia por parte de los centros: de un lado ha remitido a todos los centros sanitarios y Consejerías de Sanidad un catálogo de recomendaciones y buenas prácticas dónde se incluyen las medidas a adoptar para garantizar el derecho fundamental y, de otro, ha requerido a los más de 200 centros que incumplen alguna de las previsiones de la LOPD para que adopten las medidas necesarias para subsanar las irregularidades, exigiéndoles que comuniquen las citadas medidas a la Agencia en un periodo máximo de 6 meses. <http://www.agpd.es/portalwebAGPD/revista_prensa/revista_prensa/2010/notas_prensa/common/octubre/101013_NP_hospitales.pdf>.

Sección Técnica "Enseñanza Universitaria de Informática"
(Cristóbal Pareja Flores, J. Ángel Velázquez Iturbide)

Tema: *Nuevas formas de introducción a la programación*

La programación siempre ha sido una materia central en la enseñanza de la Informática. Tanto es así que siempre hay críticas de parte de la comunidad informática a la gran importancia que recibe en los planes de estudios. A veces, estas críticas están fundadas, no sólo por su peso en las titulaciones de Informática sino también en otros títulos. Sin embargo, no puede ignorarse el papel central de la programación en la Informática. Con frecuencia, el problema reside en limitar la programación a la programación con lenguajes convencionales (C, Java, Pascal, etc.). Hay formas alternativas de programación necesarias para el desarrollo de numerosos productos electrónicos (hojas Excel, páginas web, etc.) y son de interés para otros profesionales (economistas, artistas, etc.).

En los últimos años han surgido nuevas y atractivas formas de programación. Se han desarrollado para paliar la falta de atractivo creciente de la Informática entre las nuevas generaciones. Van dirigidos directamente a alumnos de bachillerato, aunque también pueden

usarse en el primer curso universitario. Aunque cada lenguaje tiene características propias, también tienen características algunas comunes. Intentan motivar a los alumnos mediante un gran impacto gráfico, con visualizaciones y animaciones, e interactividad. El aspecto visual se consigue de forma inmediata y predefinida, sin necesidad de manejar complejas APIs. Se trata de lenguajes y entornos de programación generales, lo cual permite a los alumnos crear, indagar e interactuar "sin esfuerzo" y "sin limitaciones". También suelen facilitar el propio proceso de programación, mediante instrucciones en forma de plantilla. En algunos casos, se facilita la transición a lenguajes de programación convencionales, bien mediante el enlace a herramientas de programación, bien mediante interfaces de usuario parecidas a las de estas herramientas.

Aun dejando algunos lenguajes sin citar, los tres que parecen estar teniendo más impacto actualmente son Alice [1], Scratch [2] y Greenfoot [3]. Alice proporciona un entorno gráfico 3D que permite generar fácilmente escenarios virtuales tipo Sims. Scratch facilita la generación de proyectos interactivos mediante fichas tipo Lego. Greenfoot proporciona un entorno 2D más convencional, heredero de Logo o el robot Karel, pero de propósito general.

Un último aspecto, fundamental en su éxito, es que se ha cuidado el aspecto social de su uso mediante páginas web [4][5][6]. Junto a contenidos convencionales (descargas, manuales, etc.), incluyen formas de interacción social para la compartición y colaboración entre usuarios. El uso de foros, blogs, noticias, etc. ha sido un poderoso aliciente para los profesores pero sobre todo para los alumnos. Pocas veces puede decirse con tanta razón que los alumnos aprenden jugando.

[1] **Wanda Dann, Stephen Cooper.** "Alice 3: Concrete to abstract", *Communications of the ACM*, 52(8): pp. 27-29, agosto 2009.

[2] **Mitchel Resnick et al.** "Scratch: Programming for all", *Communications of the ACM*, 52(11): pp. 60-67, noviembre 2009.

[3] **Michael Kölling.** *Introduction to Programming with Greenfoot*. Pearson Education, 2010

[4] **Alice.** <<http://www.alice.org/>>.

[5] **Scratch.** <<http://scratch.mit.edu/>>.

[6] **Greenfoot.** <<http://www.greenfoot.org/>>.

Sección Técnica "Entorno Digital Personal" (Diego Gachet Páez, Andrés Marín López)

Tema: libro

Maximiliano Firtman. *Programming the Mobile Web*. O'Reilly, agosto 2010. El propósito de este libro es identificar y desarrollar las mejores prácticas para crear aplicaciones web que se visualizarán en navegadores móviles. El autor hace un excelente trabajo en cuanto a la descripción de las mejores prácticas en este campo y además el contenido del libro está muy actualizado describiendo aspectos tan recientes como el "display tipo retina" del i-phone o la compra de Palm por HP.

El libro empieza proporcionándonos una visión muy completa de los navegadores que se utilizan en dispositivos móviles, incluyendo una profunda discusión acerca de compatibilidades y de las normas que cada uno soporta. También disponemos de abundantes ejemplos de "doctypes" compatibles, codificación de marcado y CSS (hojas de estilo en cascada) recalcando las diferencias al visualizarlas en los distintos navegadores móviles. Una buena parte del libro está dedicada a describir bibliotecas que permiten que las aplicaciones web sean vistas en el teléfono móvil como aplicaciones nativas. El texto contiene una gran cantidad de ejemplos y de ideas para proyectos, por

lo que es muy recomendable para cualquier desarrollador de aplicaciones móviles en general y de aplicaciones web móviles en particular.

Sección Técnica "Estándares Web" (Encarna Quesada Ruiz, José Carlos del Arco Prieto)

Tema: Web y televisión - Nuevas oportunidades de negocio

Berlín acogerá la segunda edición del taller sobre Web y televisión organizado por W3C y celebrado por primera vez en Japón en septiembre de 2010. El taller tendrá lugar del 8 al 9 de febrero de 2011 en Frauhonger-Fokus (Alemania). El objetivo del taller es continuar con la temática tratada en la primera edición en relación a HTML5 y sus ventajas de uso, la compatibilidad con la tecnología existente en televisión, avances producidos en la transición a tecnologías basadas en web y la gestión de los derechos digitales, entre otros temas de relevancia.

W3C ha centrado su interés en este campo debido al peso de la televisión en el día a día de los usuarios y al retraso observado en el avance en lo relativo a conectividad, interoperabilidad y accesibilidad. A pesar de que se trata de un sector poco desarrollado en cuanto a interacción con la Web, se han detectado oportunidades de negocio en relación a conectividad y acceso a la Web desde la televisión.

El surgimiento de las denominadas "TV conectadas", junto con el papel relevante de la televisión en la vida de los usuarios, las mejoras en la interacción de la televisión en otros dispositivos y el surgimiento de nuevos servicios procedentes del incremento de la conectividad tales como la televisión como elemento de control de otros dispositivos del hogar, la compatibilidad con VoD (video bajo demanda) enviado a través de una conexión de banda ancha, la compatibilidad con videoconferencias, chat y aplicaciones sociales, así como la posibilidad de realizar compras a través de Internet durante un anuncio televisivo, abren nuevas oportunidades de negocio a explorar en el sector.

En este sentido, W3C investiga sobre estándares web que reduzcan los costes de implementación y faciliten el desarrollo de nuevas aplicaciones. El taller brindará la oportunidad de hablar sobre la temática, compartir puntos de vista y reunir a empresas del sector interesadas en conocer más sobre esta evolución. <<http://www.w3.org/2010/11/web-and-tv/>>.

Sección Técnica "Informática y Filosofía" (José Angel Olivas Varela, Karim Gherab Martín)

Tema: Premio a un trabajo sobre relaciones causales en el congreso mundial de Inteligencia Computacional

Los profesores Alejandro Sobrino (Universidad de Santiago de Compostela), José A. Olivas (Universidad de Castilla - La Mancha) y Cristina Puente (ICAI-Universidad Pontificia Comillas) han obtenido el premio al mejor trabajo (*Best paper award*) del congreso Fuzz-IEEE, celebrado en Barcelona en julio de 2010 en el marco del WCCI 2010: *IEEE World Congress on Computational Intelligence*, que es uno de los congresos más relevantes del ámbito y en el que se presentaron 418 trabajos (tras un fuerte filtro por parte del comité científico del congreso).

El trabajo ganador lleva por título "*Causality and Imperfect Causality from texts: a frame for causality in social sciences*" y trata sobre el estudio de la causalidad (en las oraciones causales que aparecen en textos), tanto en su forma precisa como aproximada, centrándose en las dos aproximaciones teóricas clásicas en ciencias sociales: la de

Weber basada en "tipos ideales" y la de Anscombe de "parecidos de familia" y proponiendo sendos mecanismos para automatizar computacionalmente su extracción de los textos y su uso para tareas de acceso y recuperación de información. Es interesante que un trabajo enmarcado en el ámbito de la filosofía y las ciencias sociales sea considerado el mejor trabajo en un congreso esencialmente tecnológico.

Sección Técnica "Ingeniería del Software" (Javier Dolado Cosín, Daniel Rodríguez García)

Tema: libros

Christian Johansen. *Test-Driven JavaScript Development*. Addison-Wesley, 2011, 497 páginas. Como el propio título indica, éste es un libro relacionado con las pruebas de software desarrollado en JavaScript. Es un libro muy útil porque está orientado específicamente a ese lenguaje y todos los ejemplos son muy prácticos. El libro consta de 17 capítulos repartidos en 4 partes: *Test-Driven Development*, *JavaScript for Programmers*, *Real World Test-Driven Development in JavaScript* y *Testing Patterns*. Es un libro que muestra cómo construir *workflows* para pruebas, muestra código para navegadores y servidores, cómo hacer pruebas para módulos únicos, etc. Algunos títulos de capítulos muestran la utilidad de éste libro: *Applied Functions and Closures*, *Unobtrusive Javascript*, *The Observer Pattern*, *Abstracting Browser Differences: Ajax*, *Server-Side JavaScript with Node.js*, *Mocking and Stubbing*, etc. En definitiva, se trata de un libro muy útil para todo programador.

Daniel E. Palmer (editor). *Ethical Issues in E-Business: Models and Frameworks*. Business Science Reference, 2010, 246 páginas. Evidentemente no se trata de un libro de Ingeniería del Software. Sin embargo, su lectura puede ser útil para entender desde un nivel más elevado los problemas que pueden aparecer en determinados sistemas software desarrollados para Internet. Un buen número de capítulos de este libro están orientados hacia el e-commerce y el e-business. El libro consta de 14 capítulos escritos por distintos autores, por lo que se puede considerar una colección de artículos seleccionados. Algunos capítulos interesantes son: *Ethical issues arising from the usage of electronic communications in the workplace*, *The new paradigm of business on the internet and its ethical implications* y otros.

Tema: artículo

H. Mili et al. Business Process Modelling Languages: Sorting Through the Alphabet Soup. *ACM Computing Surveys*, 43(1), Article 4, Nov 2010. En este artículo, los autores describen exhaustivamente el estado del arte sobre los lenguajes de procesos de negocio, donde hay aún una plétora de ellos con distintos enfoques y estándares que dificultan su elección. Además, su ámbito va más allá de los sistemas software, por lo que las técnicas utilizadas en este tipo de sistemas no son apropiadas o deben de extenderse.

Los autores referencian a Hammer y Champy para definir proceso como conjunto de actividades que, juntas, generan valor al cliente. Con el propósito de describir, analizar y ejecutar procesos de negocio, los autores clasifican los lenguajes como: (i) lenguajes tradicionales de modelado de procesos (IDEF, Petri nets, RAD, EPC, REA y AMBER), (ii) lenguajes orientados a objetos (OORAM, EDOC, UML); (iii) lenguajes de modelado de procesos dinámicos (lenguajes de modelado de flujos, BPML, BPMN, BPEL y BPDML); y (iv) lenguajes de integración de procesos (RosettaNet, ebXML, WS-CDL).

Los autores concluyen con un análisis comparativo de los lenguajes teniendo en cuenta cuatro vistas definidas por Curtis: (i) funcional, (ii) dinámica, (iii) informativa y (iv) organizativa.

Sección Técnica: "Lengua e Informática" (M. del Carmen Ugarte García)

Tema: X Jornada de la Asociación Española de Terminología

En la X Jornada de la Asociación Española de Terminología (AETER) a la que pertenece ATI, se puso de relieve una vez más, de la importancia de contar con una terminología en lengua vernácula, a ser posible normalizada, que sirva de soporte a la difusión de la ciencia y la tecnología en español, no solo en ámbitos nacionales, sino también en aquellos escenarios internacionales donde el uso del español sea posible dada su creciente importancia y su posición de segunda lengua más usada y más demandada en casi todos los ámbitos. La importancia de las industrias de la lengua dentro del PIB de España es también un hecho constatable.

A lo largo de la jornada, que tuvo lugar el 10 de diciembre del 2010 en la sede de la Comisión Europea de Madrid, se recordaron una serie de proyectos y herramientas relacionados con la terminología, y más en concreto con la terminología en castellano que vamos a recordar:

1. La Unión Latina <www.unilat.org>, está detrás o apoya los siguientes proyectos:
 - Riterm (Red de Intercambio de Terminología): <www.riterm.net>;
 - Terminometro: <www.terminometro.info>;
 - MAAYA (Red Mundial para la Diversidad Lingüística): <www.maayajo.org>.
2. La Universidad de Alicante a través del IULMA (Instituto Universitario de Lenguas Modernas Aplicadas) <www.iulma.es>, cuenta con varios proyectos de terminología, algunos en áreas muy específicas.
3. Por parte de la Universidad Pompeu Fabra conviene tener en cuenta:
 - Sus distintas herramientas y corpus, normalmente accesibles mediante registro o similar, bajo la rúbrica IULATERM <<http://www.iula.upf.edu/iulaterm/tpreses.htm>>, y
 - El nuevo proyecto TERMINUS, bajo licencia, del que existe una versión demo y que sirve para la extracción de vocabulario especializado de los distintos corpus <http://melot.upf.edu/Terminus2009/index_es.html>.
4. La Comisión Europea trabaja y está a punto de lanzar VALITER <<http://wiki.rediris.es/valiter/Portada>>. Se trata de una red de validación terminológica que realizarán los especialistas en los distintos campos, provenientes de las empresas, las universidades, las asociaciones profesionales y profesionales de la terminología.

Sección Técnica: "Lenguajes de Programación" (Oscar Belmonte Fernández, Inmaculada Coma Tatay)

Tema: Vaadin - framework para la construcción de RIAs

Vaadin es un *framework* para la construcción de aplicaciones web RIA basado en los *widgets* de GWT y programado en Java. Aquellos programadores Java que conozcan Swing van a encontrar un gran paralelismo con Vaadin. Su arquitectura está basada en el paradigma cliente/servidor. Afortunadamente, su página web <vaadin.com> cuenta con gran cantidad de información para empezar a utilizar este *framework*.

Tema: libros

Gerard Meszaros. *xUnit Test Patterns: Refactoring Test Code*. Addison-Wesley, 2007. ISBN: 0131495054. Gerard Meszaros es un

ingeniero de software de reconocido prestigio, especialmente dentro del campo de las metodologías ágiles y las pruebas de software. Su libro sobre patrones para test unitarios se puede calificar sin lugar a dudas como la enciclopedia de referencia obligada en la creación y mantenimiento de código de pruebas. El libro presenta un conjunto completo de patrones que se pueden aplicar para refactorizar el código de pruebas. Contiene numerosos ejemplos, escritos en el lenguaje de programación Java pero que se pueden traducir fácilmente a otros lenguajes de programación, comentados donde muestra como aplicar cada uno de los patrones de escritura de código de prueba. Como muestra de la importancia de este libro, valga como dato que el prefacio del libro está escrito por Martin Fowler.

Steve Freeman, Nat Pryce. *Growing Object-Oriented Software, Guided by Tests*. Addison-Wesley Professional, 2009. De nuevo, los autores de este libro son ingenieros de reconocido prestigio en el campo de la metodologías ágiles, y de nuevo, como en el caso anterior, el prefacio es de puño y letra de Kent Beck, el creador de JUnit. Sin duda, el desarrollo de software guiado por pruebas (*Test Driven Development - TDD*) está teniendo una gran aceptación en el campo del desarrollo de proyectos informáticos. Este libro se inicia con una introducción a las ideas subyacentes al TDD y en cada uno de los capítulos posteriores va desgranando un conjunto de buenas prácticas, con ejemplos bien elegidos, donde se muestran todas las características de esta metodología de desarrollo. La tercera parte del libro la constituye en ejemplo desarrollado con TDD de principio a fin. Sin duda un libro muy recomendable para aquellos que estén pensando en introducir este tipo de metodologías en el desarrollo de sus proyectos. Los ejemplos están escritos en Java y Junit 4.

Carlos Blé Jurado. *Diseño ágil con TDD*. enero 2010, <<http://www.carlosble.com/>>. Finalmente, otro libro sobre TDD y su uso en diseño ágil, esta vez escrito por un autor español. Carlos Blé es un joven ingeniero informático bien conocido en el mundo del desarrollo ágil y el TDD. Posee una gran experiencia en el desarrollo de software con TDD y metodologías ágiles. Su libro es una completa introducción al TDD. La primera parte está dedicada a exponer los principios de TDD, definir los distintos tipos de test y presentar buenas prácticas tanto en el uso de dobles de prueba como en el diseño orientado a objetos. La segunda parte del libro presenta un ejemplo de proyecto desarrollado usando TDD y para ello utiliza dos lenguajes de programación distintos. Net y Python. Esta segunda parte es especialmente vibrante, pues ha conseguido transmitir las vivencias del desarrollo usando TDD, las dudas y su reflexión que dan paso a refactorización para mejorar el código; la alerta para seguir los principios TDD y SOLID usando programación orientada a objetos. En definitiva, un libro de lectura muy recomendable.

Sección técnica "Seguridad"

(Javier Areitio Bertolín, Javier López Muñoz)

Tema: libros

J. Aycok. *Spyware and Adware*. Springer. ISBN 0387777407. 2010.

C. Holzman. *The Healthy PC: Preventive Care, Home Remedies and Green Computing*. McGraw-Hill Osborne Media. ISBN 0071752919. 2011.

F.M. Ahearn, E.C. Horan. *How to Disappear: Erase your Digital Footprint, Leave False Trails and Vanish without a Trace*. Lyon Press. ISBN 1599219778. 2010.

B. Pearson. *Wireless Network Security: A Beginners Guide*. McGraw-Hill Osborne Media. ISBN 0071760946. 2011.

K.J. Jones, R. Bejtlich. *Real Digital Forensics*. Addison-Wesley Professional. ISBN 032168477X. 2011.

G. Zeng. *Quantum Private Communication*. Springer. ISBN

3642032950. 2010.

C. Wong. *Secure Metrics: A Beginners Guide*. McGraw-Hill Osborne Media. ISBN 0071744002. 2011.

R.L. Krutz, R. Dean. *Cloud Security. A Comprehensive Guide to Secure Cloud Computing*. Wiley. ISBN 0470589878. 2010.

Tema: congresos, conferencias, simposiums

Asiacrypt'2011 (*17th International Conference on Theory and Applications of Cryptology and Information Security*). Del 4 al 8 de diciembre 2011. Seul. Corea.

CMS'2011 (*12th Joint IFIP TC 6 and TC 11 Conference on Communications and Multimedia Security*). Del 19 al 21 de octubre 2011. Ghent. Bélgica.

PST'2011 (*9th Annual Conference on Privacy, Security and Trust*). Del 19 al 21 de julio 2011. Quebec. Canada.

NDSS Symposium'2011 (*18th Annual Network and Distributed System Security Symposium*). Del 6 al 9 de febrero 2011. San Diego. California.

SAM'2011 (*10th International Conference on Security and Management*). Del 18 al 21 de julio. 2011. Las Vegas. USA.

Sección Técnica: "Tecnología de Objetos" (Jesús García Molina, Gustavo Rossi)

Tema: libro

Martin Fowler. *Domain Specific Languages*, Addison Wesley, sept. 2010. Como otros libros de Fowler, este texto combina muy satisfactoriamente calidad técnica con claridad y fácil lectura. Es evidente que Fowler no sólo es un excelente profesional sino que además transmite sus ideas de forma clara y didáctica.

El tema del libro es crítico en la Ingeniería de Software moderna: comprender cuando es importante usar un lenguaje específico de dominio (DSL), disponer de buenas herramientas (conceptuales y concretas) para crear uno y conseguir evaluar satisfactoriamente un lenguaje específico de dominio son aspectos en los cuales un buen profesional de la Ingeniería de Software debe estar bien entrenado.

Este libro aborda esos aspectos y aun muchos mas sistemáticamente. El texto de Fowler es realmente una "biblia" sobre DSL (¡casi 600 páginas!) y puede servir tanto para una introducción al tema como de referencia en aspectos más avanzados. De hecho está organizado en dos grandes bloques. Uno que el autor denomina "*Narratives*" que se puede leer un tirón y que ofrece la visión general sobre DSL y el segundo, organizado en cuatro partes, que pretender ser un manual de referencia sobre DSL organizado en forma de patrones.

El primer capítulo, dedicado a introducir los DSLs, es muy bueno ya que usa un ejemplo cercano a la vida cotidiana (control de seguridad de una casa) para mostrar la necesidad de DSLs y plantea tempranamente la diferencia entre un DSL "externo" (creado desde cero) y un DSL "interno" (creado como un API de un lenguaje existente). Como el resto de los capítulos es muy autocontenido y tiene sus propias conclusiones. Resulta curioso que un capítulo introductorio tenga tanto contenido (no es lo usual): en este caso, podría decirse que después de leer la introducción, el lector tiene una idea muy clara sobre cuándo y por qué hacen falta DSLs, cómo se construyen y usan. El libro tiene ejemplos en diferentes lenguajes, desde los mas "convencionales" como Java y C# hasta los "dinámicos" como Ruby.

En la parte I del libro, se discuten con mucho detalle desde el uso hasta la implementación de DSLs (incluyendo buena parte de los problemas que hay que afrontar). Podría decirse que aquí finaliza un libro introductorio sobre DSLs que vale la pena por se. Las partes 2, 3 y 4

tratan aspectos técnicos avanzados de DSLs en general y de DSLs internos y externos, respectivamente. Son algo más arduas de leer y representan una referencia obligatoria para aquel ingeniero que decide embarcarse en la construcción de un DSL. La parte 5 es realmente valiosa pues demuestra cómo trabajar con DSLs usando modelos de computación diferentes al modelo de programación imperativo al que estamos acostumbrados y muestra algunos ejemplos como tablas de decisión, sistemas de reglas y máquinas de estado. La parte 6, dedicada a generación de código es, como la 2, 3 y 4 muy avanzada y analiza temas más específicos a lenguajes de programación concretos.

Resumiendo, este libro es muy recomendable, muy completo y analiza el tema de DSLs desde múltiples perspectivas y niveles de profundidad. No obstante, resulta curioso que el autor no mencione nada sobre la relación entre DSLs y el "desarrollo de software dirigido por modelos" cuando ha sido el paradigma que ha incrementado el interés por los DSL y que ha motivado la creación de herramientas para crearlos, pero esto merece otra referencia.

Sección Técnica: "TIC y Turismo" **(Andrés Aguayo Maldonado, Antonio Guevara Plaza)**

Tema: *ThinkTur*

La Plataforma Tecnológica del Turismo es la agrupación de todos los agentes, técnicos, científicos y sectoriales, interesados en la aplicación de la tecnología al sector turístico relevantes estratégicamente por su aportación a los objetivos de competitividad, crecimiento económico, sostenibilidad y empleo. Thinktur < www.thinktur.es > surge en 2009 como evolución natural y fusión de dos proyectos anteriores: la Plataforma Tecnológica Hotelera (RedHotech) y la Red Tecnológica de Turismo Accesible (TourismAll). Está impulsada por SEGITTUR, en el marco del Plan de Turismo 2020.

Los miembros de la Plataforma Tecnológica del Turismo son, por una parte, los agentes de la cadena de valor del turismo (alojamiento, agencias de viaje, restauración, transporte, etc.). Por otra parte están las empresas tecnológicas (TIC, medioambientales, etc.) y, por último, el sistema científico (Universidades, Centros Tecnológicos, etc.).

La Plataforma Tecnológica del Turismo se estructura en torno a dos áreas: ThinkTur como punto de encuentro del sector turístico español en temas de tecnología, innovación y turismo. La segunda área es un espacio destinado a las Agrupaciones Empresariales Innovadoras Turísticas, donde podrán interactuar entre ellas y con sus socios.

Su finalidad es la de constituir un foro común en el cual los usuarios comparten información y conocimientos sobre la aplicación de la tecnología y la innovación para resolver los problemas reales y concretos del sector turístico. De forma que se generen proyectos con un impacto positivo a corto y medio plazo, en función de la demanda existente, contando desde el principio con el cliente o usuario final, y enmarcados dentro de la estrategia de Thinktur a largo plazo.

Sus objetivos son:

- Mejorar la competitividad de las empresas turísticas a través de la tecnología, mediante la reducción de costes y el aumento de ingresos.
- Potenciar la coordinación y sinergias entre los agentes de la cadena de valor turística, para construir una innovadora oferta de valor para el mercado a través de la tecnología.
- Integrar en la oferta turística el conocimiento y la innovación de otras áreas relacionadas (otras plataformas, sistema científico-tecnológico).
- Ajustar y encajar la oferta y demanda en el turismo, utilizando la tecnología.

- Aprovechar la tecnología para facilitar la desestacionalización de la actividad turística.
- Hacer compatible el desarrollo del sector turístico con la sostenibilidad ambiental y la eficiencia energética.

Entre las actividades que realiza la Plataforma Tecnológica del Turismo están: la generación de la Agenda Estratégica de Investigación, la creación del Mapa de Infraestructuras Científico-Tecnológicas, el desarrollo de proyectos I+D+i de interés para el turismo y la generación de conocimiento aplicable al sector turístico.

En cuanto a la estructura organizativa, se han creado dos tipos de grupos estratégicos, por sectores y transversales. Los grupos estratégicos sectoriales son: Destinos y recursos turísticos, Distribución y Agencias de Viajes, Transporte, Hoteles y alojamiento y Restauración. Los grupos estratégicos transversales son: Accesibilidad, Energía y sostenibilidad y TIC.